

EDITORIAL

La Iglesia universal, a través de su Pontificio Consejo para la Familia, celebró recientemente el V Encuentro Mundial, en Valencia, España. Su temática fue "Familia, vive y transmite la fe", y en él se realizaron simultáneamente tres asambleas: la teológica propiamente tal, la de los adultos mayores y la de los niños y jóvenes.

Junto a este evento, conviene reseñar también el décimo Encuentro Mundial de los Equipos de Nuestra Señora en el santuario de Lourdes, Francia, que se realizó del 16 al 21 de septiembre pasado, bajo el lema "Equipos de Nuestra Señora, comunidades vivas de parejas, reflejo del amor de Cristo". Matrimonios, sociólogos, y teólogos hicieron ahí sus aportes sobre esta realidad social fundamental y sobre el significado de la vivencia cristiana de la fe en la pareja.

Constituye una aportación válida y pertinente presentar una reflexión teológica sobre la familia en momentos cuando su estructura tradicional ha sufrido cambios importantes y ofrece múltiples modelos que aparecen como superación de uno considerado pasado. Estas nuevas combinaciones "familiares" se basan, entre otros, en la relación homosexual, con la aprobación legislativa de los Estados que les confieren derechos e incluso posibilidad de adopción de niños y niñas en tales núcleos.

Estamos en una coyuntura importante para la fe cristiana. Por ello, hoy más que nunca es importante aprovechar los aportes provenientes de las ciencias humanas, discutirlos, analizarlos e incorporarlos al tema de la familia, cuya

complejidad exige un tratamiento interdisciplinario donde el aporte de la teología es significativo.

En las perspectivas contemporáneas pareciera que la propuesta de la unión tradicional, planteada por Jesús mismo en el Evangelio y asumida como sacramento de santificación para la pareja, ha sido afectada por la crisis de las instituciones tradicionales. Los datos sociológicos hablan de una disolución cada vez mayor de uniones que fueron pactadas para toda la vida en el ámbito de la experiencia de fe de los bautizados. Así pues, reflexionar acerca del carácter ineludible de la sacramentalidad y del amor fundante de Dios, reflejado en la fidelidad del amor de Jesucristo para con su Iglesia, también es una tarea de urgencia pastoral para la teología.

Desde la perspectiva del derecho canónico conviene explorar alternativas que abran posibles reconstituciones para las parejas separadas y vueltas a casar, de manera que se ofrezca una consideración más integral de los elementos de maduración de la persona, de los procesos de fe vividos antes de contraer matrimonio católico y de los cambios críticos que marcan precisamente la convivencia de la vida en pareja; cambios que hacen aflorar dimensiones de la personalidad que antes era más difícil prever. La tradición eclesial del primer milenio muestra que ello es posible y el diálogo ecuménico nos abre a otras búsquedas y problemáticas similares.

Desde la complejidad matrimonial conviene de igual forma ver la realidad de los vínculos familiares, no sólo en la perspectiva tradicional socio-antropológica y contractual sino desde lo que primariamente es: una realidad existencial que por la calidad de sus miembros, como creyentes e implicados en el amor, muestra perspectivas de trascendencia y de resignificación del vínculo básico de la pareja. Esto ha hecho que la Iglesia la compare a sí misma,

como "Iglesia doméstica", o en la perspectiva del magisterio latinoamericano como "imagen de la familia trinitaria".

Desde esa complejidad y con lenguaje de hoy, el "valor agregado" desde la fe a la experiencia cristiana tiene un referente *sine qua non*. Es el de haber sido salvados por gracia en Cristo Jesús. Pero la gracia supone la condición natural del ser humano, pues es a él a quien se ofrece tal salvación. La vivencia humana del amor santificado por el sacramento del matrimonio no puede estar exenta de tal referente, ya que el sacramento del matrimonio en su dimensión salvífica, y hace que la experiencia personal vivida con el referente de amor conyugal produzca un crecimiento en gracia, en medio de las vicisitudes propias de la cotidianidad.

Igualmente, el abordaje interdisciplinario de la problemática que aqueja a la pareja y a la familia se hace necesario, y puede ayudar a establecer vínculos armónicos entre semejantes, gracias a toda la riqueza de las ciencias contemporáneas. Por ejemplo, la psicología hoy explora la capacidad de los seres humanos de recuperarse de sus pérdidas de sentido (resiliencia), o de rehacerse desde experiencias negativas como ocurre a veces en las familias monoparentales, en las que la ausencia de la figura paterna afecta profundamente el desarrollo de la personalidad de los hijos. Habrá que impulsar procesos formativos conducentes a la toma de conciencia del significado de los vínculos estables en los que sea posible el crecimiento y fortalecimiento afectivo, social y espiritual de los distintos miembros de la familia.

En la sección denominada "Otras Colaboraciones" se incluye la segunda parte del artículo *Todo actuar cristiano es político* (cfr. *Theologica Xaveriana* No. 158), donde se propone la praxis política como necesariamente constitutiva del actuar cristiano personal y eclesial. Se entiende este actuar político como la búsqueda del bien común para

el colectivo popular en una sociedad que sepa distinguir los ámbitos de lo eclesial y de lo estatal y donde la presencia real de la ética, del derecho, de la constitución de una autoridad legítima y de consensos políticos mínimos a nivel local, nacional y global, favorezcan de igual manera la opción cristiana por los más pobres.

Esperamos que este número contribuya a esta reflexión sobre la identidad de la familia cristiana, de cara a los llamados que le hace la cultura contemporánea y sus problemas, pero también de cara a los imperativos que brotan de la fe y de un modo propio de entender la vida y la familia, a la luz de la enseñanza de Jesucristo, contenida en los evangelios y pacientemente interpretada por la comunidad y tradición cristiana.

Silvio Cajiao P., S.J.
Director Departamento de Teología